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На прошлой неделе про-
изошло событие, кото-
рое многие расценили

как дипломатическую сенса-
цию. Из уст официального
представителя МИД РФ Миха-
ила Камынина впервые прозву-
чало: право Южной Осетии на
самоопределение является не
менее уважаемым, чем прин-
цип территориальной целост-
ности Грузии, в состав которой
эта непризнанная республика в
советское время входила на
правах автономной области.
Что стоит за этим громким за-
явлением и почему оно после-
довало?

Наше внешнеполитическое
ведомство наконец-то вспом-
нило, что в принципах ООН
два этих положения - о терри-
ториальной целостности и
праве наций на самоопределе-
ние - являются равноправны-
ми. В этом, конечно, есть не-
кое противоречие, которое су-
ществует уже много лет. Но,
как говорится, факт остается
фактом.

При этом надо учесть миро-
вой опыт. Может быть, кого-то
в нынешней ситуации он и не
устраивает, но давайте будем
реалистами. За последние де-
сятилетия такого рода конфли-
кты (как между Грузией и Юж-
ной Осетией, Грузией и Абхази-
ей, Молдавией и Приднест-
ровьем) разрешались только
на основе самоопределения на-
ций. Достаточно назвать Банг-
ладеш, Эритрею. А вспомните
Югославию! Если взять Кипр,
то там пытались разрешить
конфликт на принципе терри-
ториальной целостности, но
это не удалось, в итоге он раз-
решается на принципе самооп-
ределения. Увы, ни одного слу-
чая, когда бы конфликт был
разрешен на основе восстанов-
ления целостности страны, мы
не увидели. В этот же ряд, кста-
ти, можно поставить мирно ра-
зошедшиеся Чехию и Слова-
кию. А можно - весь бывший
Советский Союз, который был
международно признанным
единым государством, но рас-

пался. То есть принцип самооп-
ределения в данном случае был
первичен по отношению к
принципу нерушимости госгра-
ниц.

Сделать такое заявление
наш МИД подвигла и нынешняя
позиция Грузии и Молдавии.
Долгое время Россия поддер-
живала принцип нерушимости
их границ именно на том осно-
вании, что эти страны, быть мо-
жет, и непоследовательно, но
вели со своими мятежными
территориями диалог по пово-
ду форм создания единого го-
сударства на основе широкой
федерации. Но в последнее
время эти страны, упражняясь
в прежней риторике, своими
реальными действиями ведут
дело к тому, чтобы прибрать к
рукам отколовшиеся террито-
рии исключительно на своих
условиях. То есть хотят создать
унитарные государства, в кото-
рых растворятся и Южная Осе-
тия, и Абхазия, и ПМР. Но так
как это совершенно неприем-
лемо для новых и пока непри-
знанных мировым сообщест-
вом государственных образо-
ваний, Россия кроме принципа
нерушимости границ вспомни-
ла-таки и право наций на само-
определение.

Безусловно, на позицию на-
шего МИДа повлияло и то, что
в схожей ситуации на Балканах

Запад однозначно выступает на
стороне Косова, взявшего путь
на отделение от Сербии. И кри-
ки представителей руководства
ОБСЕ по поводу того, что «Ко-
сово - не прецедент, а исключе-
ние», иначе как двойными
стандартами не назовешь.

По сути, сегодня подверга-
ется сомнению сама основа ев-
ропейского прецедентного
права. А европейское право
все-таки выросло именно на
формировании прецедентов.
Сегодня же хотят его пору-
шить. Но если рушится это
право, остается только... право
сильного. Поэтому надо опре-
деляться: или мы остаемся в
рамках прецедентного права, и
тогда Косово - прецедент; или
правом этим пренебрегают, и
тогда Косово - не прецедент, но
мы уже сами будем создавать
прецеденты с Абхазией или
Южной Осетией, которые сего-
дня льнут к России. Раз они, на
Западе, имеют право созда-
вать прецеденты, называя их
исключениями, почему таким
же правом не можем восполь-
зоваться мы?

Кстати говоря, в данном слу-
чае мы оказываемся больши-
ми европейцами, чем Западная
Европа. Если мы делаем такие
заявления в отношении Южной
Осетии, то, оставаясь в рамках
прецедентного права, можно

совершенно определенно рас-
пространять их и на ситуацию
в Абхазии и Приднестровье.

Кроме всего прочего, я раз-
деляю точку зрения о том, что
существуют два типа госу-
дарств. Одни способны сплачи-
вать народы и нации на пути к
преуспевающей, цивилизован-
ной жизни и в состоянии сохра-
нять свою территориальную
целостность. У других потен-
ции на все это, мягко говоря, не
хватает. В конце концов, если
нам частенько напоминают про
Чечню, то мы можем напом-
нить про Северную Ирландию,
Страну басков и многие другие
образования, которые в итоге
остаются в рамках единых го-
сударств. Ведь очень многое
зависит здесь от потенциала
этих государств - политическо-
го, экономического, военного.
Как, кстати, и от того, какие
права внутри страны (если она
многонациональная) предоста-
вляются нацменьшинствам.

Скажем, сейчас президент
Украины Виктор Ющенко пору-
чил генпрокуратуре через суды
отменить решения местных
властей о региональном стату-
се русского языка, которые
были приняты Харьковским,
Севастопольским, Донецким,
Луганским, Днепропетров-
ским, Николаевским горсове-
тами, а также Донецким, Нико-
лаевским и Луганским облсо-
ветами. Но у нас-то судопроиз-
водство даже в самой малень-
кой автономной области (я уж

не говорю про национальные
республики!) осуществляется
либо на русском, либо на язы-
ке так называемой титульной
нации. А в Дании, представьте
себе, в двух деревнях, ком-
пактно заселенных немцами,
немецкий является вторым
языком официального обще-
ния. Сделано это для 800 чело-
век! А сколько человек счита-
ют русский своим родным язы-
ком на той же Украине, в Гру-
зии, Молдавии? Получается,
вся эта разношерстная публика
из блока ГУАМ идет «в Евро-
пу», не отдавая себе отчета в
том, что там так себя вести не
принято...

Если цепная реакция само-
определения в нашем ближнем
зарубежье все-таки начнется,
это может привести к самым
серьезным последствиям. В
том числе и в таком пестром по
национальному составу регио-
не, как Крым. Многое зависит
здесь опять-таки от того, на-
сколько грамотно будет прово-
диться там национальная по-
литика. Если она проводится с
уважением к интересам наро-
дов, населяющих страну (как,
например, в России, Бельгии,
многих других европейских
странах), то ни к каким полити-
ческим катаклизмам это не
приведет. Если же продолжат-
ся попытки сломать через ко-
лено, восстановить свое по-
шатнувшееся влияние с помо-
щью силы, ничего хорошего не
получится.

Владимир ЖАРИХИН,
заместитель директора
Института стран СНГ

Семья убитого 25 мая в подмос-
ковной электричке Артура Сар-
даряна, можно сказать, чудом

избежала гибели в Азербайджане. И
вот теперь смерть настигла Артура в
России. Его отец спрашивает: «За что
убили моего сына?»

Некоторые пытаются усмотреть в
убийстве Артура, так сказать, антиар-
мянский настрой и напоминают, что
убийство студента Вигена Абрамянца
23 апреля в московском метро было
совершено накануне Дня памяти
жертв геноцида армян.

Но Союз армян России не считает,
что эти злодеяния направлены только
против наших соплеменников. Это не
так! Беда, трагедия, жертвой которой
становится армянин, приобретает об-
щественный резонанс только потому,
что мы достаточно хорошо организо-
ваны, а значит, и слышно нас. Убива-
ют и таджиков, и азербайджанцев, и
латиноамериканцев и африканцев –
всех тех, у которых другой цвет кожи
и волос.

Корень всех этих преступлений
один – это национальная нетерпи-
мость, ксенофобия, которые все ча-
ще дают о себе знать в российском
обществе в последние годы. В этом
смысле складывается тревожная си-
туация. Случаи насилия на нацио-
нальной почве множатся. Людей ос-

корбляют, избивают. Я не хочу ска-
зать, что армяне, например, боятся
уже выйти на улицу, пользоваться об-
щественным транспортом. Но у мно-
гих невольно возникают опасения за
свою жизнь.

Причин национальной нетерпимо-
сти много. Свою роль играют соци-
альные и экономические трудности в
стране. Не секрет, что у русского на-
рода сейчас много проблем. Но улица
не место для их решения. И когда ме-
ня спрашивают, будет ли Союз армян
России в ответ на эти преступления
проводить какие-то массовые акции,
я отвечаю: «Нет, не будет!»

По большому счету, в лице Вигена
и Артура убили в первую очередь гра-
ждан России. Никогда Россия не бы-
ла «только для русских», как это сей-

час утверждают экстремисты и узко-
лобые националисты, организации
фашистского толка. Исторически
Россия складывалась как многонаци-
ональное государство. Народы, кото-
рые населяют территорию России,
внесли свой весомый вклад в бога-
тейшую культуру, искусство, науку, в
экономику и благополучие государст-
ва российского.

После чудовищного убийства двух
молодых парней со словами сочувст-
вия и поддержки к нам обращались
россияне со всех уголков страны, и не
только армяне. Но в основном рядовые
граждане. А вот телефонные звонки от
представителей органов власти можно
пересчитать по пальцам одной руки.

Вместе с тем хотел бы особо ука-
зать на позицию Президента России

В.В. Путина, она вызывает только
уважение. Когда разбился аэробус
армянских авиалиний, Владимир Пу-
тин объявил в стране траур. И это
было воспринято российскими ар-
мянами с чувством особой благодар-
ности.

Мы не можем, конечно, пожало-
ваться на невнимание правоохрани-
тельных органов к проблемам нацио-
нальной розни. Вместе с тем нас уди-
вляет то, что в органах власти нет
четкого понимания, что ксенофобия
грозит превратиться для России в бе-
ду.  И не потому ли экстремисты всех
мастей столь вольготно стали чувст-
вовать себя в России? Электронные
сайты, которые закрываются за раз-
жигание национальной розни, очень
быстро вновь открываются по новым
адресам. Массовыми тиражами изда-
ются книги шовинистического, наци-
оналистического содержания. Нацио-
налисты активно рекрутируют моло-
дежь в свои ряды. По существу, мы
сами добровольно отдаем ее во
власть этих темных сил. Почему это
происходит, тоже понятно. Если
раньше существовала пусть и несо-
вершенная, но все-таки определенная

система воспитания молодежи, то те-
перь, разрушив ее, мы ничего не соз-
дали взамен.

Значит, надо срочно восполнить
эти пробелы в воспитании, образова-
нии. Больше рассказывать молодежи
об истории становления России, ор-
ганизовывать встречи молодых лю-
дей различных национальностей,
проводить семинары, где бы речь
шла о других культурах, о националь-
ной терпимости. Возможно, в школах
следует ввести специальный пред-
мет, рассказывающий о значении
дружбы народов для процветания и
величия России. Не помешает прове-
сти круглый стол с участием ученых,
политиков, социологов для обсужде-
ния проблемы межнациональных от-
ношений и поиска путей решения
возникающих проблем. Наверное, су-
ществуют и другие идеи противодей-
ствия национализму. И их надо озву-
чивать. Мы должны говорить об этих
проблемах не от случая к случаю, а
постоянно. Должны понять, что их
решение не терпит отлагательства. И
бороться с национализмом всем ми-
ром, чтобы потом он не обернулся бе-
дами для всех граждан России.

Ара АБРАМЯН,
президент Всемирного 
армянского конгресса,
президент Союза армян России,
посол доброй воли ЮНЕСКО

У ВСЕХ ГРАЖДАН РОССИИ ОДНА СУДЬБА

Экологи обнародовали
сколь сенсационную,
столь и тревожную но-

вость: деревья в столице ис-
черпывают свой жизненный
ресурс к 40-50 годам. Они пе-
рестают тянуться по-прежнему
к небу, зеленый наряд жухнет и
желтеет, едва лето по-настоя-
щему вступит в свои права, а на
его излете уже засохшие ветки
напоминают о неминуемой осе-
ни. Случайно встретить «липу
вековую» на прогулке по горо-
ду - все равно что в какой-ни-
будь лотерее вытянуть счастли-
вый билет на  Сейшельские
острова: точно знаешь,  что они
есть, и точно знаешь, что на
них никогда не побываешь.

Специалисты из компании
«Прима-М», ведущие много-
летние наблюдения за легкими
столицы, столетний возраст во-
обще исключили из всех стати-
стических отчетов: доля де-
ревьев-старожилов ничтожно
мала, а число зеленых велика-
нов преклонного возраста (за
70 лет) всего лишь несколько
процентов, и доживают они
свой век в центре - на бульва-
рах, в парках, в нетронутых ру-
кой строителя двориках. Я не
оговорился - именно доживают
- потому что росли они и наби-
рали силу в относительно бла-
гоприятных условиях, когда
Москва еще не была оккупиро-
вана автотранспортом.

Сегодня интенсивность дви-
жения на одном квадратном
метре Бульварного кольца -
тысяча машин в час при мак-
симально допустимой норме в
200 авто. Как вообще эти ли-
пы, клены, тополя, ясени, бе-
резы, рябины, вязы умудряют-
ся снова и снова каждую весну
одеваться в зеленые одежды
под гул, рев и копоть нескон-
чаемого железного потока?..

Вообще-то в Москве насчи-
тывается более 93 видов де-
ревьев и кустарников, но по
традиции озеленители и жите-
ли почему-то прикипели серд-
цем именно к липам,  кленам,
тополям, березам и высажива-
ют на магистралях, во дворах,
как правило, их, хотя специа-
листы рекомендуют, напри-
мер, клен ясенелистный, как
менее уязвимый в условиях аг-
рессивной городской среды.

Трудно сказать, приживется
ли ясенелистный клен на ма-
гистралях и бульварах, где не
только машины, но и человек
порой враждебен всему живо-
му. На Бульварном кольце чуть

больше четырех тысяч деревь-
ев. Из них пятьсот имеют ме-
ханические повреждения: то
ли  строители и ремонтники
«приголубили» деревце ков-
шом экскаватора или тракто-
ра, то ли вандалы из соседних
кварталов хорошо погуляли...
Есть больные деревья, кото-
рые старожилы-москвичи на-
зывают «трамвайно-преклон-
ные»: у семисот с лишним из
них стволы имеют наклон от
20 до 45 градусов. У 1200 де-
ревьев ветки усыхающие. И
каждую весну несколько сотен
засохших деревьев на бульва-
рах приходится удалять, заме-
нять их новыми. Какое уж тут
долголетие...

По данным той же «Примы-
М», работающей по заданию
столичного правительства,
число здоровых деревьев (без
признаков ослабления) на ма-
гистралях, улицах, бульварах,
в микрорайонах и парках не
превышает десяти процентов.
И где бы, вы думали, лучше
всего живется нашим зеленым
друзьям? В парках? Садах? На

улицах и магистралях? Нет,
оказывается, в микрорайонах.
С улицами и магистралями,
равно и с бульварами понятно
- там растения душит транс-
порт, топчет пешеход. В пар-
ках и садах по преимуществу
тоже виноват человеческий
фактор. «Царь природы» ни-
чтоже сумняшеся привык гу-
лять по своей прихоти: по га-
зонам, вдоль и поперек ал-
лей... Вообще, трудно найти
место в парке, куда не ступила
нога человеческая. Можно, ко-
нечно, из года в год перести-
лать газоны, засевать их новой
травой, но пока что-то не из-
менится в нашем сознании,
вытоптанные скверы и окраи-
ны парков, превращенные в
свалки, по-прежнему будут
«украшать» столицу.

Озеленители ищут возмож-
ности спасти новые посадки,
оградив их стеной кустарников,
подлеском, который защитит
почву от вытаптывания. Этот
метод специалисты «подсмот-
рели» у самой природы. В мик-
рорайонах, где надзор за ост-
ровками зелени не так строг и
придирчив, где природа дает
буйство своей фантазии, засе-

вая свободные пространства по
собственному усмотрению де-
ревьями и кустарниками, соз-
даются элементы естественно-
го фитоценоза - сообщества
зеленых насаждений, которым
вместе легче выжить и защи-
тить свою территорию от до-
кучливых гуляк. Встретишь по-
рой неухоженный скверик, са-
дик - вроде для прогулок место
неподходящее, но деревья в
нем здоровые...

Сегодня на каждого жителя
столицы приходится 16-17
квадратных метров озеленен-
ных территорий, а в перспек-
тиве, к 2020 году, этот показа-
тель (если верить Генплану
столицы) увеличится до 24
квадратных метров. Вроде бы
нет повода для беспокойства,
а все-таки и задумаешься:
сколько труда для озелените-
лей! Не успел посадить дере-
во, а оно уже болеет, сохнет...
Вековые парки, дубравы ото-
шли в прошлое. Век дерева и
век человеческий почти срав-
нялись. Не знамение ли это
времени? Не повод ли, чтобы
поразмыслить о жизни: собст-
венной и окружающей нас
природы?..

Александр АСТАФЬЕВ,
обозреватель «МС»

ГДЕ Ж ТЫ, МОЯ ЛИПА, ЛИПА ВЕКОВАЯ?

ЭКЗАМЕН НА НЕЗАВИСИМОСТЬ
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НА КАЖДОГО ЖИТЕЛЯ СТОЛИЦЫ 
ПРИХОДИТСЯ 16-17 кв. м ЗЕЛЕНЫХ НАСАЖДЕНИЙ.

НО ВЕК ДЕРЕВА И ВЕК ЧЕЛОВЕЧЕСКИЙ 
ПОЧТИ СРАВНЯЛИСЬ


